

# EL CANAABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VII.—Número 2.251

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Miércoles 10 de julio de 1901

EL SEÑOR

**D. Marcelino Opellón**

FALLECIO ANOCHÉ A LAS ONCE Y MEDIA  
á la edad de 45 años

Su desconsolada esposa doña Leandra,  
sus hijos y demás familia,  
Ruegan á sus numerosos  
amigos se sirvan asistir á la  
conducción del cadáver, que  
se verificará á las seis y me-  
dia de la tarde de hoy, des-  
de la casa mortuoria, Alsedo  
Bustamante (antes Proyecto),  
número 6, 3.º, hasta el  
sitio de costumbre, por lo  
que vivirán eternamente  
agradecidos.

Santander 10 de julio de 1901.

**Carlos Conachy**

DENTISTA  
MUELLE, 34, 2.º DERECHA

**Buenaventura Rodriguez**

ABOGADO  
Colosia, 1, 2.º—Consulta de nueve á cinco todos  
los días laborables.

**Responsabilidades!**

El duque de Tetuán, en una enmienda á la contestación al Mensaje, ha pedido en el Senado que se exijan responsabilidades por la guerra con los Estados Unidos, responsabilidades que alcanzan especialmente al Ministerio Sagasta que en 1898 gobernaba.

«El Ejército y la Marina—dice—cumplieron con su deber; el Ministerio conservador que precedió al liberal eludió el choque con los Estados Unidos, y aquél pudo también evitar la guerra y no lo hizo.»

Hora era ya de que una voz autorizada pida que se depuren las responsabilidades contraídas por el Gobierno, pues aun cuando el conde de las Almenas las ha reclamado para los jefes de la campaña, la violencia de sus peroraciones y el dirigirse principalmente contra los generales del Ejército daban cierto aspecto de parcialidad á su petición y movieron á la mayoría del Senado á ponerse en contra de él y al lado de los acusados.

El caso es que, después de tres años, se da el hecho vergonzoso é inaudito de volver al Gobierno los hombres que llevaron á España al desastre, sin que, como á ministros responsables, se les haya exigido esas responsabilidades ni redimirse de la culpa que se les imputa, sin ser absueltos por el tribunal que puede y debe juzgarles conforme á la Constitución del Estado.

Los tribunales militares juzgaron al general Toral; los de marina á los almirantes Montojo y Cervera y al capitán de navío señor Soroa; ¿por qué las Cortes no han juzgado á su vez á los señores Sagasta, Moret y demás compañeros de Gobierno en 1898? ¿No es irritante que se someta á un proceso á quienes, sin medios de defensa ni de ataque de que disponer frente al enemigo jugaron sus vidas, quedando el honor militar á salvo, aunque derrotados, y estén libres de toda molestia y exentos de responsabilidad quienes no les dieron esos medios, quienes les mandaron á pelear en condiciones de grandísima desventaja en relación con sus contrarios?

O hay aún respeto á la justicia y al derecho escrito, ó no le hay; si lo primero, los hombres de aquel Gobierno deben ser procesados y juzgados; si lo segundo, no nos extrañe la decadencia nacional y preparémos para ver cómo la patria, vencida por sus propios vicios y pecados, pasará á ser protegida primero y colonia más tarde de los más poderosos, de quienes aun cuando no respeten el derecho para con el débil, á quien atropellan, procuran que sus ciudadanos cumplan con su deber y les exigen que así lo hagan, aunque sólo sea por instinto de conservación para mantener la fuerza, que es su vida, y no verse en la situación en que se ve España.

Plena evidencia tenemos de que las palabras del duque de Tetuán se perderán en el vacío; pero al menos, podrá haberle la satisfacción, como á cuantos antes de ahora han pedido esas responsabilidades que él pide, de haber llenado un deber de patriotismo reclamando el castigo de los

Culpables de ese gran desastre de 1898, que hizo perder á España los restos aún valiosos de su antiguo poder.



**EL MOSQUITO**

Era la medía noche y el desdichado vate el apacible sueño no podía conciliar un instante, porque un tenaz mosquito se dedicó á rondarle, dándole una continua serenata con su canto chillón é inaguantable.

El pobre daba á bullo manotazos al aire, y el mosquito volaba victorioso, de su infeliz víctima burlándose. Perdiendo al fin el pobre la paciencia, en el inútil lecho reclinándose, le dijo:—Bicharraco del demonio, pícame cuanto quieras, mas no cantes. Y respondió el mosquito con sonrisa triunfante:—Si no te molestará mi zumbido chillón, ¿á qué picarte?

José Estremera.

**Noticias de Barcelona**

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 9.—15.10

**Entierro de Mañé y Flaquer**

Comunican de Barcelona que se ha celebrado el entierro del escritor señor Mañé y Flaquer.

Como habia dispuesto el finado, el féretro fue lo más sencillo posible.

Abrieron la marcha guardias municipales de á caballo, siguiendo después la carroza tirada por cuatro caballos, donde iba colocado el féretro sin corona alguna.

Presidían el duelo el Capitán general, los Gobernadores civil y militar, el Alcalde, el presidente de la Diputación, varios canónigos y otras personas.

El cadáver recibió sepultura en el Cementerio Nuevo.

El canónigo señor Riera, en nombre de la familia, dio las gracias á los concurrentes al acto, diciendo que no se pronunciaban elogios á la memoria del finado por voluntad expresa del mismo.

**Comentarios**

La prensa de Barcelona comenta mucho el gran lujo de fuerzas que se desplegó ayer á la legada del general señor Bargas.

RICARDO.

PARA EL AYUNTAMIENTO

**Niños jornaleros**

En obras del excelentísimo Ayuntamiento y á la vista de toda la población trabajan en una tarea ruda y fuerte niños de corta edad durante un gran número de horas.

«Lo han visto esto, como nosotros, los señores concejales, y sobre todo, los que por el partido avanzado que representan tienen más sagrado deber de velar por el cumplimiento de las leyes cuya promulgación ha costado á las clases obreras muchos años de penosa lucha?»

Creemos que sí lo habrán visto, porque en otras cosas de menos importancia se fijaron siempre que quisieron hacer objeto de duras interacciones á la Alcaldía.

Es un hecho que favorece muy poco al Ayuntamiento el de que se habla allí de precaver la explotación de los trabajadores por los contratistas y mientras tanto en obras del propio Municipio se falta á la ley que regula el trabajo de las mujeres y los niños, contratando á éstos porque son más baratos, para emplearlos diez horas diarias en transportar piedras de un lado á otro de esa avenida de las Naos famosa, que inmortalizará al Alcalde actual por más de un concepto.

«Es así como las Corporaciones populares entienden su misión? ¿Es así como los concejales creen cumplir todos sus deberes de representantes del pueblo?»

Esperamos que no vuelva á repetirse el abuso y que en adelante trabajen hombres en vez de niños, cosa que reclamara seguramente dentro de poco alguno de los individuos obreros de la Junta local de Reformas Sociales, que sabemos anduvo tomando nota del asunto é interrogando á varios de los pequeños jornaleros.

**Noticias de Canarias**

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

**Buques ingleses**

Madrid 9.—15.10.

Llegó al puerto de Las Palmas un crucero inglés, procedente de Sierra Leona.

También ha llegado un transporte de dicha nacionalidad, procedente de Londres y conduciendo á su bordo tropas de refuerzo y víveres para la guerra del Transvaal.

**Socorros**

La comisión de socorros que funciona en Las Palmas, enviará á las islas de Lanzarote y Fuerte Ventura, por el próximo vapor correo, gran número de víveres.

También enviará otras 300 barricas de agua, de que tan necesitados se hallan los habitantes de aquellos puertos.

RICARDO.

**El veraneo**

«Dadme una buena higiene y os daré un pueblo libre»

LEVY.

Si del templo augusto de las Ciencias antropológicas es la Higiene su mejor florón; en la vida física, moral é intelectual del hombre es la causa más influyente y poderosa de donde deriva la perfección de su organismo y de las más altas manifestaciones del alma. La higiene abarca al hombre en todo su conjunto; pues disponiéndole leyes y preceptos; tan sabios como protectores; le hace marchar al unísono con la Naturaleza, señalándole los caminos que ha de seguir para alcanzar aquel fin. Lo mismo á los hombres que, por sus ordinarias ocupaciones profesionales, camorrendados y sienten agotadas sus fuerzas, ya sea su trabajo puramente material ó ya sea intelectual, como para aquellos á quienes sus bienes de fortuna les permite holgar y seguir los impulsos de sus instintos y sentimientos; lo mismo para el sano que para el enfermo; para el niño y para el viejo; para el infeliz y para el desgraciado, para todos tiene siempre dispuestas sus reglas y sus consejos, porque la higiene es el resumen del código natural y del código moral. Lo mismo sirve á Moisés para dictar sabias leyes á su pueblo, que al hombre menos ilustrado para que pueda discernir lo conveniente de lo perjudicial, lo que es adverso á la salud, como beneficioso para ella; y es, que así como los sufrimientos y penalidades originan enfermedades orgánicas, así éstas, unidas á los afeos que trae consigo la lucha por la vida, influyen poderosamente en el ser moral, originando los decaimientos del espíritu y el agotamiento de sus actividades. La higiene, como ángel tutelar, acompaña y vigila al ser humano desde las profundidades del claustro materno hasta dejarlo en los dinteles del sepulcro; y aun después, aconseja á los supervivientes lo que han de hacer para el culto y amor á los muertos con las precauciones que evita la vida de la vida del alma el recurrente, pero evita la infección. Abarca al ser, pero no sólo se ocupa de él como organización puramente material, sino que también interviene en sus facultades, instintos y sentimientos morales, habiendo sido por esto dividido su estudio en higiene del cuerpo y en higiene del alma.

Pues bien, si estudia todas las causas que rodean al hombre, como motivo de enfermedad y de salud, ¿no ha de preocuparse del mismo modo del estudio de las pasiones? La higiene no conoce más que una sola enfermedad del alma: el error; las demás son reflejos de las orgánicas. La higiene, pues, que ha estudiado al hombre en todas sus actividades, ha dado la pauta al ejercicio de cada una de ellas, y cuando éstas se encuentran agotadas por el trabajo cotidiano y continuo le enseña los medios más á propósito para reiniciarlas en sus actividades. La higiene, según sean las distintas profesiones del humano ser, incluyendo el sexo, la edad, bienes de fortuna, etcétera, etcétera.

Ocuparme de cómo influye la higiene en todas y en cada una de las profesiones y estados de la vida del hombre, fuera trabajo tan costoso y extenso que no podría limitarse al espacio de que puedo disponer, por lo tanto, apuntamos tan sólo la idea que nos parece llena las condiciones del objeto que nos proponemos en este trabajo.

Significando, más que los saludables preceptos de la higiene, los imperativos mandatos de la moda, los habitantes de los países cálidos buscan, ya sea en las grandes alturas, ya en las estaciones marítimas que se llaman veraniegas, una defensa á los rigores del estío ó un medio de reponer sus fuerzas debilitadas en el ejercicio de sus labores.

Abandonan á Madrid (tomémoslo como ejemplo) espaciándose en distintas direcciones, siguiendo las inspiraciones de la moda, las costumbres, los reclamos, la situación pecuniaria, el capricho ó el afán de sobresalir, pocas veces por consejos de la verdadera higiene ni como resultado de una deliberación razonada; y que se ha conseguido con esto? Pues que, á excepción de ser más fresco y oxigenado el aire que respiran, las mismas necesidades, los mismos vestidos (y acaso más ridículos y antihigiénicos), los mismos ó peores alimentos y bebidas, las mismas habitaciones pequeñas y mal aireadas, y todo, en fin, de cuanto creyeron dejar en Madrid lo encuentran en los hoteles y casas de huéspedes, pero mucho más caro, más escaso, más incómodo y más insostenible.

En una estación de verano no se trabaja, es cierto; pero tampoco se descansa. Hay que madrugar, no para que los pulmones aspiren el aire purísimo y virificado de la playa ó de la montaña, sino para vestirse ó ir al baño, enseguida al paseo, á desayunar, no lo que más conviene, sino lo que el fondista quiere, ó lo que más agrade. Después, vuelta á vestirse, y á comer, y nuevo paseo. Hay concierto, baile, teatro, soirée, etc., pues á vestirse de nuevo convenientemente, y estrecharse por una parte y desnudarse por otras, permanecer unas horas apretados, agitados, excitados y sudorosos, aspirando un aire viciado por la respiración de los demás concurrentes; carbonizado, lleno de emanaciones cadavéricas, plagado de un número infinito de microbios, verdaderos portadores de tantas enfermedades, irrespirable además por el polvo que lo densifica y el humo que lo hace acre, para salir al buffet á tomar bebidas, cuanto más heladas mejor, y salir del local sin ninguna clase de precauciones á la temperatura ambiente, fría y húmeda á tales horas.

Restricción de fuerzas; desahago moral y desahago orgánico; sueño intranquilo, y á las pocas horas volver á empezar la misma vida con escasas variantes, ¿esto es higiénico? Pues á toda esta cohorte de causas patológicas, hay que aumentar los impresionables y discapables excesos de toda especie, hasta que concluida la temporada, ó escaseando el dinero, se da la vuelta á Madrid, más fatigados, más rendidos, más enfermos, ó más en peligro de estarlo, para continuar de nuevo el incansable trabajo con todas sus pasadas consecuencias, y en la población más antihigiénica para el alma y para el cuerpo que existe en toda España. Este es el hecho; esta es, sino toda, una gran parte de la verdad; esta es la vida del verano para la inmensa mayoría de los españoles; estas son las causas de nuestros decaimientos y enervación de nuestra degeneración y empobrecimiento orgánico.

En esa vida del verano no hay nada para el cuerpo, nada para el alma. La higiene plega sus alas, cubre su rostro con vergonzosa y guarda sus consejos para los más sabios y más precavidos, ó para darlos muy en breve por boca del médico

á la cabecera del lecho del dolor. Este es el hecho; veamos cómo debiera ser.

Dr. Hoyos Marfori.

(Continuado).

**Las fiestas de Pamplona**

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Pamplona 9.—14.

**El encierro.—Pastor herido**

La mañana apareció un poco nublada, pero se solstuvo sin llover.

El encierro de los toros de Lizaso, que se han corrido en la prueba, se verificó anoche.

A las cinco de la mañana tuvo lugar el apartado, ocurriendo una sensible desgracia.

Un pastor, perseguido por un toro, trató de entrar en uno que creyó burladero y que no era más que una tabla.

El toro le dio una cornada en el muslo izquierdo, campaneándole.

Acudieron en auxilio de su compañero los demás pastores; pero el cuerno le había atravesado de tal manera el muslo, que era imposible desprenderlo.

Por fin, y subiéndose sobre los burladeros, lograron recoger el cuerpo de su compañero, que fue trasladado al hospital.

Le va á ser amputada la pierna, que la tiene destrozada, pero se teme que el desgraciado fallezca, pues ha recibido, además, contusiones de importancia.

Tiene 26 años de edad y era la primera vez que venía conduciendo toros á Pamplona.

**La prueba**

Se ha verificado la prueba, lidiándose, como digo más arriba, tres toros de Lizaso por las cuadrillas de Fuentes, Conejito y Algabeño.

Preside el teniente alcalde señor Ituarte. El primer toro tomó cinco varas, por dos caballos.

Valencia y Roura colocaron dos y medio pares, regulares.

Fuentes, después de una aceptable faena, acabó con el bicho de una estocada, nó del todo perfecta.

El segundo, de pelo igual que el anterior, tomó cinco varas, por un caballo.

Palaterito colocó dos buenos pares y su compañero uno aceptable.

Conejito hizo una buena faena con la muleta, pero con el estoque se fue á los bajos, dando un golleteazo.

El tercero, también del pelo de los anteriores, tomó tres varas por un caballo.

Entre el Zurdo y el Barquero le adornaron aceptablemente la piel.

Algabeño, después de una faena muy buena con la muleta, compuesta de pases en redondo y de pecho, dio una gran estocada. (Ovación.)

En este toro, el picador Carriles, en una caída, sufrió la fractura del antebrazo derecho.

**Otras fiestas**

Se está celebrando el segundo concierto. Sarasate ovacionadísimo, viéndose precisado á ejecutar otras obras además de las señaladas en el programa.

Llama la atención todas las noches la iluminación de la plaza del Castillo, que resulta soberbia.

CORRESPONSAL.

**ARTES Y LETRAS**

Estrenos: Teatro de Apolo, «Dolores» y «Los niños llorones»; Eldorado, «La diligencia».—Libro nuevo «Peligro Nacional» (estudios é impresiones sobre el catalanismo).—Varias noticias.

Tres estrenos, y los tres afortunados, hemos tenido en pocos días; dos han correspondido al teatro de Apolo, y el otro á Eldorado.

Dolores es un drama lírico, de argumento quizás un tanto antiguo, pero de procedimientos modernos, con su exposición, su desarrollo y su desenlace, marcados en los tres cuadros en que su afortunado autor, don Carlos Arniches, le ha dividido.

Dicen sus amigos que Arniches se ha propuesto con Dolores regenerar el género chico. ¿Lo conseguirá? No basta una sola obra para lograr tan notable resultado, pero como dice el adagio por algo se empieza.

Interés, belleza, ternura, nada falta á Dolores; ni siquiera la música, delicada partitura del maestro Vives, en que el joven compositor ha conquistado un nuevo y legítimo triunfo. La canción de la dulzaina, precursora de la entrada en escena del viejo tamborilero, es de un efecto sorprendente.

En la ejecución se han distinguido las señoras Pino, Brú y Vidal; y los señores Mesejo (José y Emilio), Ontiveros y Soler. Sobre todo, el primero, que ha hecho un estudio concienzudo de su papel.

En resumen, un triunfo grande y justificado.

En el mismo teatro el juguete Los niños llorones, letra de los señores Paso y Alvarez y música de los maestros Valverde, Torregrosa y Barbero, conquistó desde las primeras escenas los aplausos del público, sin duda por el contraste, pues mientras Dolores es una obra sentida, una nota dramática, Los niños llorones pertenece al género chico y es un juguete chocarrero, con chistes de un verde bastante subido.

Después de verle, forzoso es declarar que sus autores no debían conocer Dolores, ó no quieren, ó no saben, seguir los nuevos rumbos que Arniches pretende imprimir al género chico.

La música, como correspondía al libro, alegre, juguetona, callejera, sobre todo el tango de los negros.

Con el título de La diligencia se ha puesto en escena en Eldorado una zarzuela, escrita por don Miguel Echegaray y el maestro Caballero. Cuadro de costumbres aragonesas, con algunas situaciones cómicas y un argumento interesante. La nueva obra de los afortunados autores de El día de la fiesta fue acogida con risas y aplausos, especialmente la música, que tiene algunos números preciosos.

En la ejecución se distinguieron la señorita Taberner, que cada día adelanta más, y los señores Moncayo y García Valero. La romanza que cantó la señorita Taberner con gran expresión y delicadeza fue un triunfo para ella y para el maestro Caballero, que ha escrito para La diligencia una partitura lindísima.

**Varias noticias.**

El señor Berritúa ha presentado al Ayuntamiento la lista de los principales actores que deben actuar el año próximo en el clásico coliseo, figurando en ella la señora Cobeña, la señorita Moreno y los señores Thuillier y Donato Jiménez.

Dícese que por algunos capitalistas se proyecta la construcción de un gran teatro en el antiguo ministerio de Fomento, en el solar que se dedicaba á la Dirección de Correos, para cuyo objeto parece resultar pequeño.

Loreto Prado saldrá en breve para Avila, á dar una serie de representaciones.

En el teatro de los Jardines la ópera Aida ha alcanzado una ejecución por todo extremo notable.

E. Rodríguez Solís.

Madrid 8 de julio de 1901.

**La guerra del Sur de África**

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 9.—15.10.

**Libro Azul**

En Londres se ha repartido el Libro Azul, que contiene la relación de las negociaciones que fueron entabladas por los generales Kitchener y Botha.

El primero ofreció al segundo para la sumisión de los boers una amnistía general por todos los hechos de guerra y que se hablaría la lengua boer y la inglesa en las escuelas de todo el territorio del Transvaal y el Orange.

Lo que no pagaría Inglaterra serían las deudas de guerra.

El segundo, en su proclama decía que Kitchener quería destruir la población boer.

Dewet hacía igual declaración en otra proclama.

**Repatriados**

Una comunicación del War Office dice que desde primero de enero las personas repatriadas á Inglaterra procedentes del Africa del Sur han sido 1.904, todas ellas emigrantes indigentes y ninguno de ellos lo ha sido por hechos de guerra.

**Dos comandos**

Los periódicos de Londres publican la noticia de que el comando de Shepperd entró en Middlebrom, incendiando los edificios públicos.

El comando de Fouché volvió á operar al distrito donde antes lo había hecho.

Los ingleses no se resolvieron á atacarlo hasta que recibieron refuerzos.

RICARDO.



**R. Presmanes, dentista**

Puente, 1 duplicado, principal

**Registro civil**

Movimiento demográfico del día de ayer.

Nacimientos: varones, 4.

Defunciones: Francisco Abella Somarriba, de 34 años; Hospital civil.

José Viesca Cavada, de mes y medio; Guevara, 12. 2.º

Manuel Oriá Herrera, de 4 años; Monte.

Mercancías llegadas ayer por el ferrocarril del Norte:

200 bultos salvados, á Cuevas; 218 idem harina, á Hermsilla; 109 idem idem, á Santa Lucía; 66 idem vino, á López; 20 idem manteca, á Mellado; uno idem vino, á López; 19 idem idem, á González; 67 idem idem, á López; uno idem jamones, á Castro; 3 idem idem, á Fernández; uno idem cognac, á Corona; uno idem vino, á Tomás; 300 idem harina, á García; 100 idem idem, al portador; 180

idem paja, á Fontecha; 109 idem harina, á González; 50 idem idem, á García; 71 idem vino, á Palmero; 78 idem idem, á López; 70 idem idem, á Manuel; uno idem idem, á Madrazo; uno idem idem, á Gil; 11 idem aguardiente, á Aral; uno idem vino, á la orden; uno idem idem, á Fernández.

La serpiente y el niño

La esposa de un hacendado de La Florida, cierta tarde, después de haber acosado á su pequeño hijo de trece meses, se sorprendió grandemente al oír sus risotadas.

Entró enseguida en el cuarto donde estaba el niño solo y lo encontró en la cacerola de su cama, tratando de agarrar algo. Ella no vio nada, no descubrió nada; pero en su inquietud, sacudida por la ausencia de su marido, cogió al bebé y se lo llevó á una pieza vecina.

Cesaron las risas misteriosas del niño. Poco después retornó la madre al cuarto en busca del biberón que había olvidado, y grande fue su sorpresa al encontrarlo completamente vacío.

Al mismo tiempo un ruido extraño, producido por la caída de un cuerpo desde la cuna al suelo, hirió el oído de la pobre mujer, que retrocedió desparviada. Bajo sus ojos ondulaba silbando una enorme serpiente, cuyas furiosas mordeduras trababa desesperadamente de evadir. En esto, por fortuna, llegó el amo de la casa, quien mató el horroroso reptil, que media cerca de cinco pies.

Fuente delante de la serpiente, el niño, tal como si deseara jugar con él. Entonces se acordaron de que, estando solo en su cuna, solía reírse á carcajadas, sin que pudiesen adivinar la causa de tan singular alegría, que quedaba ahora explicada.

Desde mucho tiempo, el inocente bebé jugaba con el terrible ofidio, que venía á agazaparse en la cuna, atraído por el calor de la cama.

Muerte repentina

Anoche á las once y media falleció repentinamente en un banco del paseo del Boulevard un individuo llamado Marcelino Opellón, vendedor ambulante.

Momentos antes, estando en el Café Ancora, este señor se sintió enfermo y salió con objeto de tomar un poco de aire.

En el Boulevard encontró á su señora y los niños, á quienes según dicen, después de dárles un beso, les dijo que iba enseguida á casa.

El infeliz, al llegar frente á la casa núm. 30 se sentó en un banco y allí tomó una medicina que llevaba en el bolsillo. Se levantó y trató de dar algunos pasos, pero no pudo llegar más que hasta el banco próximo, donde acudió enseguida en su socorro varias personas, una de las cuales llamó al doctor Barbichano, que en aquel momento cruzaba por el paseo acompañado de su familia, prestandole los auxilios que en aquella situación podían prodigarsele, pero que fueron inútiles, porque el desgraciado Opellón falleció al poco tiempo.

Enseguida se dio aviso al Juez señor Calderón, quien se personó en aquel lugar y ordenó el levantamiento del cadáver y se trasladó á su casa, lo que se hizo en un coche.

La causa de la muerte parece ser que fue una afección cardíaca que venía padeciendo desde hace tiempo.

La Princesa rusa

Con motivo de las fiestas celebradas en San Petersburgo por el bautizo de la princesa imperial, cuarta hija de Nicolás II, dice un periódico:

Esta sucesión de cuatro princesas seguidas ha recordado al pueblo ruso, de suyo supersticioso, la profecía que una gitana hizo al Emperador, cuando aún no había subido las gradas del trono. Según aquella mujer, que parece no conocía el altísimo rango de quien la escuchaba, Nicolás II tendría seis hijas seguidas y el séptimo vástago sería un varón.

Matadero

ROMAÑO DE AYER  
Reses mayores, 21; menores, 13; kilos, 4.099.  
Cerdos, 6; kilos, 541.  
Corderos, 30.

Observaciones meteorológicas  
(Del óptico señor Arce, Blanca, 10)

Altura barométrica  
A las ocho de la mañana, 763,3; á las doce, 764,4; á las seis de la tarde, 765.

Termómetro.—A las ocho de la mañana, 22,5; á las doce, 24,3; á las seis de la tarde, 23.  
Máxima, 25,8.  
Mínima, 16,9.  
Tendencia del barómetro, subir.

Se anuncia por la Comisión municipal de Festejos que, necesitándose veinte personas que se encarguen del adorno de las tribunas y carruajes del Ayuntamiento en la Batalla de flores, se ruega á los jardineros, floristas y demás que se crean con aptitud para el caso se presenten en el negociado de Festejos, donde se les facilitarán los oportunos detalles.

Se ruega la presentación en el negociado de Quintas del Excmo. Ayuntamiento, para entregarles las licencias absolutas, á los individuos siguientes:

Simón Quijano Saiz  
Julio Latorre Martínez  
Emilio Ruiz Córdoba  
Bernardino Sánchez Pérez  
Blas Allende Corzo  
Filiberto Ayala Martínez  
José Merenza Sarmiento  
Juan Pardo Bustillo  
Luis Cacicado Pineda  
Manuel Fernández Delgado  
Domingo Muriente Torre.

Astucia hebraica  
Se ha dado recientemente en Viena un notable caso de previsión. Presentóse á cierto general un conocido judío contratista del Ejército, pretendiendo, sin resultado, que se le concediera el suministro de algunos artículos. Al salir el visitante, entróse el general con el pillo encimado de la mesa y dentro de él 25.000 pesetas en billetes de Banco. Furioso ante este lanzamiento á su honradez, ordenó inmediatamente el arresto del contratista. Pero ya éste se había curado en salud suplicando á la policía diera pasos para recobrar cinco mil duros que se le habían extraviado.

Salón recreativo  
Cinematógrafo mágico en colores. Gran fotógrafo en colores. Gran fotógrafo Edison. Gran fotógrafo perfeccionado. Sesiones todos los días, de 8 á 11 noche. Muelle, 34.  
Todos los días hay variación.

Gran barato

En el acreditado y antiguo establecimiento de Bernardo San Miguel hay cinco mil pares de calzado de todas clases y de todas las medidas, de lana, para esta temporada, á precios baralísimos. Zapaticas de señora y caballero, forma novedad, á 9 y 10 reales par.

Ir á verlo

El señor Gobernador civil ha multado en cinco pesetas á tres dueños de hoteles del Sardinero, por no dar parte á la Inspección de vigilancia de la entrada y salida de viajeros como está prevenido.

Minas

Han solicitado registros de minas: Don Antonio González Gómez, 36 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de Cantábrica, en Suances.

Nos dicen de Torrelavega que ha sido detenido por la guardia civil un joven de 18 años, de oficio jornalero, llamado Manuel Zabala, como presunto autor de dos disparos de arma de fuego hechos contra Mariano González Valle, criado de doña Juliana Iglesias, residente en Torres.

Las dos cápsulas fueron halladas en el sitio donde ocurrió el suceso, el día 6 del actual. El agresor no pudo ser habido hasta que ante-

ayer se presentó él mismo en el puesto de la guardia civil, pero negando que él fuera el autor del hecho.

Accidente desgraciado

Jugando ayer tarde, á las siete y media, en la plaza de las Naos el niño Honorio Calvo Martínez, de 12 años, tuvo la imprudencia de meterse en uno de los huecos que se han abierto en los burladeros para la colocación de las farolas, y prender fuego á un paquete de pólvora fina de 100 gramos. La explosión le cogió la cara, produciéndole graves quemaduras y el incendio de las ropas.

En seguida acudieron en su auxilio algunos individuos, que le condujeron á la Casa de socorro, donde se le curó de quemaduras en la cara, ojos y parte superior del torax.  
Después de curado, y en estado bastante grave, se le trasladó á su domicilio.

El "Isla de Luzón"

Ayer tarde entró en el puerto el vapor Isla de Luzón, procedente de Manila y escalas, conduciendo algunos pasajeros y cargamento de tabaco.

Cinematógrafo en colores

Desde las ocho de la noche se darán en este salón distintas secciones, presentándose entre otras la vista titulada Historia de un crimen.

Dicen de Castro Urdiales que después de varios días de incertidumbre y de angustia regresaron á aquel puerto dos marineros á quienes se les suponía víctimas de las olas, á juzgar por el tiempo que faltaban de sus hogares y por no haber tenido noticia alguna de su arribo á los puertos inmediatos.

Según noticia, habían permanecido en Cíbrana durante las horas que duró el temporal de viento.

El señor ayudante de Marina, como castigo á su temeridad y á su silenciosa conducta, que llevó la intranquilidad á las autoridades y la angustia inconsciente á las familias, dispuso en el momento que se presentaron que ingresaran en la Cárcel.

La Comisión provincial ha señalado el día 9 de agosto próximo, á las diez de la mañana, para la adjudicación en pública subasta de los servicios de acopijs de piedra machacada para la conservación de las carreteras provinciales de Anero á Pedreña, por pesetas 4.167,18; Argoños al Puntal, por 4.190,32; Beranga á Cagigas Plantadas, por 1.078,15; San Miguel de Aras al puente de Carasa y de éste á Adal, por 2.804,21; Pontón de Ruda á Esles, por 651,36; Prorillo á Corbán, por 1.137,81; Zurita á la estación de Torrelavega, por 664,63; y Cabuerniga á Puentanansa, por 4.877,09, que im- portan sus respectivos presupuestos de contrata, correspondientes al presente año de 1901.

El servicio de aguas

A reserva de lo que habremos de decir más adelante sobre el servicio de aguas, tenemos que adelantamos hoy, recogiendo las quejas de la inmensa mayoría del vecindario, que la población padece el mismo mal de todos los veranos, ó lo que es lo mismo, que de sufre una escasez de agua verdaderamente odiosa, pagándose, como se paga, lo que no se recibe.

Repetimos que este punto habrá de ser objeto de nuestra atención preferente, como siempre lo ha sido, y es probable que de él deduzcamos algún cargo contra autoridades que se muestran energías en todo lo que menos energía reclama.

Socorros

Hemos recibido para el pobre Segundo Mijes que vive en la calle de San Roque, dos pesetas de una suscriptoria.

Ayer hicimos entrega al pobre Venancio Matand de las diez pesetas que para él recibimos de L. C. y una señora.

Marcas para hoy

Pleamares. 9-29 mañana y 105 tarde.  
Bajamares. 3-24 mañana y 3-57 tarde.

Merced á las gestiones practicadas por el señor presidente de esta Cámara de Comercio, el señor jefe de la estación del ferrocarril del Norte ha transmitido las oportunas órdenes, para que todos los géneros coloniales, cualquiera que sea su clase, estén ó no sujetos á guía y sean dirigidos al mismo destinatario, puedan ser incluidos en una misma declaración, en lugar de hacerlo en varias, como últimamente venía verificándose.

No es don Francisco, sino don Juan María Fernández, el que figura en el Consejo de las miasas de Azóns, y cuyo nombre apareció cambiado en la noticia de la constitución de la sociedad.

AL PÚBLICO

Siendo muchísimas las personas que han solicitado que los conciertos den comienzo á las ocho de la noche, la Empresa ha accedido gustosa á dicha súplica, y con este motivo, la nueva Empresa del ferrocarril del túnel, en obsequio á los señores abonados al Casino y del público en general, desde esta fecha establece un servicio diario de trenes hasta las doce de la noche.

Los vómitos, acedias, diarreas, disenterias y mareo de mar se evitan y curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídate siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las estiquetas la palabra «Stomalex», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Huevos para incubar

De gallinas, excelentes ponedoras, mixtas de razas andaluza pura negra y gris, Briama y del país, ubra; hacen postura de 130 á 160 huevos; á 3 pesetas.

Gallitos de 4 meses, andaluces, á 7 pesetas uno.

La nueva empresa del Sardinero

ofrece al público desde el día 5 del corriente billetes intransferibles de libre circulación, que con ceden los derechos siguientes:

1.º Viajar cuantas veces se quiera en el tranvía á vapor, excepción hecha del día de San Roque y festivos desde la una de la tarde en adelante.

2.º Entrada al Casino del Sardinero con iguales derechos que los abonados á los conciertos.

3.º A bañarse utilizando cuarto, 6 casaca, con derecho á bañero ó ropa.

El precio de este abono será de 1,50 pesetas diarias, entendiéndose como mínimum por diez días.

También esta misma Empresa, en obsequio al comercio, empleados y público en general, desde esa misma fecha facilita billetes de ida y vuelta con derecho á baño en caseta ó galería, por el precio de 50 céntimos de peseta, desde las seis á las nueve de la mañana solamente.

Sisniega Anillo, oculista

CALDERON, 9, 1.º—Consulta de 10 á 1. Gtas de 9 á 10.

A los pilotos

Preparación para los exámenes de pilotos y capitanes de la marina mercante, en condiciones muy ventajosas para los alumnos. En la Administración de este periódico informarán.

Ricardo Ruiz Pellón

DENTISTA  
ALAMEDA PRIMERA, 10 y 12, PRINCIPAL DERECHA

PEDRO PRIM, ortopédico de Vitoria

Recibe consultas: en Bilbao, días 24 y 25 de cada mes, en el Hotel Inglaterra. En Santander, días 26 y 27, Puente, 18, 1.º

Blandura de encías, desaparece con Licor Polo.

Pilar Garmendia

PROFESORA EN PARTOS  
Calle del Peso, 16, tercero

Movimiento marítimo

Buques entrados  
Vapor María, de Liverpool, con carga general.  
Vapor Isla de Luzón, de Cádiz, con carga general.  
Vapor Ethel, de Oporto, con carga general.

Buques salidos  
Vapor Lecog, para Batoumi, con mineral.  
Vapor Ancient Briton, para Newcastle, con mineral.

Situación de los buques surtos en este puerto  
Promontorio.—Vapores españoles María de Carmen y Cotolino.  
Caldorón.—Vapores españoles Progreso y Fomento.  
Dehesa longitudinal.—Vapores españoles Rosario y Comercio.  
Maura.—Vapor español Amalia.  
Idem longitudinal.—Vapor español Carmen.  
Muelle del Ferrocarril.—Vapor español Camargo.  
Primer muelle de Maliaño.—Vapor español María.  
Segundo muelle.—Vapor español La Cartuja.  
Quinto longitudinal.—Vapor inglés Cairnmore y español Serantes.  
Astillero.—Vapores ingleses Supernal, Cairnmore y español Gallo.  
San Salvador.—Muelle viejo: vapor inglés Ethel Bahía.—Vapores españoles Alfonso XIII, Isla de Luzón, San Salvador y aviso de guerra Urania.

Situación de los buques de esta matrícula  
Compañía Santanderina  
Peña Angustina.—En Bilbao.  
Peña Cabarga.—Salió el 5 de Santander para Rotterdam.  
Peña Castillo.—En Middlesbrough.  
Peña Rocas.—En Rotterdam.  
Peña Sagra.—En Rotterdam.

Compañía Montañesa  
Astillero.—En Rotterdam.  
Camargo.—En Santander.  
Matanzo.—En viaje á Glasgow.  
San Salvador.—Saldrá hoy para Rotterdam.

Vasco Cantábrica  
Achna.—En Newport cargará para Bilbao.  
Urbilarta.—En Gádiz procederá á escalas.  
Londena.—En Barron procederá á escalas.  
Zoriza.—Navegando de Sevilla para Cartagena.  
Arpe.—En Gijón procederá á escalas.  
Maliaño.—En Liverpool procederá á escalas.  
Sardinero.—En Cardiff cargará para Veracruz.  
Mouro.—Navegando de Newport para Malta.  
Paredosa.—En Hamburgo.  
Laro.—Cargando en Newport para Burdeos.

Ahora pide á las Cortes el duque de Teinán que seriamente exijan responsabilidad por los grandes desastres que sufrió en Ultramar nuestra patria, perdiendo su imperio colonial. Culpa de todo el duque, pudiéndolo probar, al Gobierno de entonces, que era como el actual, fusionista, y el jefe el mismo que hoy está: don Práxedes Sagasta, el del tapé marcial! Pedir hoy esas cosas con la seguridad de que de ningún modo llegan á prosperar, es ¡ay! perder el tiempo y saliba además porque eso aquí en España nunca se logrará. Si se constituyera un recto tribunal para juzgar á todos con imparcialidad, ¡qué tremebundo fallo había de dictar contra los gobernantes de treinta años acá! Pero de esa Justicia no hay nada que esperar cuando los acusados en el poder están... La Historia inexorable con ellos si será... ¡pero después de muertos que les manden ahorcar!

El diputado don Alfonso González ha dicho en el Congreso (óigase bien) que es ferviente católico, pero anticlerical, pues quiere la supremacía del poder civil.

¡Anathema! Todo buen católico debe querer que las naciones sean gobernadas por los Jesuitas.

Dice que los carlistas abusan del catolicismo para fines políticos.

¡Y le parece mal eso y lo censura...! ¡Vaya un católico!

Afirma que la enmienda que defiende no va contra el clero secular sino contra el regular, porque es fanático y carlista.

¡Miren qué defecto ponen á los tomates! ¡Que son gordos y colorados! Pues un clero regular fanático y carlista es el que nos hace falta para que la nación se civilice y prospere, como en los felices tiempos de Narizotas.

Añade que las congregaciones extranjeras faltan á la Ley, abusan de los privilegios y llegan hasta la provocación.

Pero todo eso lo hacen con buen fin: con el de ir preparando el terreno para que venga don Carlos y restablezca el Santo Oficio.

¡No está conforme con esta nobilísima aspiración el señor González?

Pues que no se llame católico, ¡es un protervo condenado á ser sumergido en el aceite hirviendo de las infernales calderas!

Lo sé de buena tinta.

En Sevilla ha habido una colisión entre los obreros huelguistas y la benemérita, menudando las pedradas, los sablazos y los tiros.

Las mujeres, desde las azóates, apedreaban á los civiles en las calles de Trajano y de la Palma. Bueno; yo supongo que todo eso lo harían en broma.

Porque ya se sabe lo guasones y lo alegres que son los sevillanos. ¡Hasta los quimeristas dan allí las puñaladas alegremente!

Una mujer que se hallaba detenida en Madrid por borracha, ha fallecido en la prevención, de alcoholismo agudo. ¡Qué cosa más rara!

¡Yo creo que lo natural sería que hubiera fallecido de alcoholismo grave!

Ya llegó, todo llega, la hermosa temporada veraniega y comienza á poblarse el Sardinero con mucho contingente forastero. Preciso es confesar, y por ser justo lo confieso con gusto, que se han hecho reformas importantes que han de obtener elogios incansables de todos los que veagan sin enojo á ponerse en remojo.

Unicamente á todos nos apena que la Península de la Magdalena, que es un paseo hermoso y agradable, siga en poder del sable, sólo porque apuntando allí á las olas hay, según dicen, cuatro ó seis pistolas por sí la escuadra inglesa quiere entrar en el puerto por sorpresa. Yo, sin embargo, creo que Santander tendría ese paseo si Viesca, el gran cacique soberano, que manda aquí en invierno y en verano —gobierne la fracción conservadora, ó bien la fusionista como ahora, por haber liberales candorosos que hacen pactos con él escandalosos— empujase á nos devolviera.

No lo ha hecho, porque ha estado el hombre, y aun lo está, muy ocupado en sostener con brío y energía á don Ricardo Horga en la Alcaldía por ser este señor muy necesario para felicidad del vecindario. Como es feliz con esta protección Santander, aunque no se acabe el dique, ¡me dá lástima toda población huérfana de cacique!

Un periódico de Valladolid propone que se organice y patrocine por las autoridades una corrida de toros, cuyos productos se destinen á la instalación del monumento conmemorativo del descubrimiento del Nuevo Mundo, obra del gran escultor Susillo.

Y después de proponer esto, dice aquel periódico: «Quizá no parezca á todos muy oportuno este proyecto en un asunto de la índole del que se trata, etcétera.»

Pues más oportuno no puede ser, si se elijen para esa corrida toros de Veragua. Así se podrán anunciar en el cartel de este modo: «Se lidiarán seis toros del excelentísimo señor duque de Veragua, los cuales trabajarán gratis en honor de Cristóbal Colón, á cuya familia pertenece el ganadero.»

¡A ver, después de esto, quién niega la oportunidad del espectáculo!

Ha vuelto á la comisión para que siga aún en danza el gran expediente del Mercado de la Esperanza. Aunque yo viva cien años, terminado éste no veo... ¡Oh concejales activos! ¡Oh bendito expediente!

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO' DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ  
HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva)  
Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA  
SERVICIO Á LA CARTA,  
COMEDORES ÁMPLIOS E INDEPENDIENTES  
Plato del día: Chuletas de cerdo á la Papillot

ARTÍCULOS PARA DIBUJO Y PINTURA  
Arcos de Dórga número 3

FRIVOLIDADES  
Núm. 10  
Un prima dos tercía cuatro, prima dos tres con el Patro, y contra una dos con tres, ha empujado á don Ginés. Un napolitano.

COMPRIMIDO  
Núm. 12  
Colorado

FRASE HECHA  
por Víctor

SOLUCIONES  
Á LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES  
A LA CHARADA  
ADELA

Colorado

Colorado

Colorado

Colorado

Colorado

Colorado

Colorado

Porque ya se sabe lo guasones y lo alegres que son los sevillanos. ¡Hasta los quimeristas dan allí las puñaladas alegremente!

Una mujer que se hallaba detenida en Madrid por borracha, ha fallecido en la prevención, de alcoholismo agudo. ¡Qué cosa más rara!

¡Yo creo que lo natural sería que hubiera fallecido de alcoholismo grave!

Ya llegó, todo llega, la hermosa temporada veraniega y comienza á poblarse el Sardinero con mucho contingente forastero. Preciso es confesar, y por ser justo lo confieso con gusto, que se han hecho reformas importantes que han de obtener elogios incansables de todos los que veagan sin enojo á ponerse en remojo.

Unicamente á todos nos apena que la Península de la Magdalena, que es un paseo hermoso y agradable, siga en poder del sable, sólo porque apuntando allí á las olas hay, según dicen, cuatro ó seis pistolas por sí la escuadra inglesa quiere entrar en el puerto por sorpresa. Yo, sin embargo, creo que Santander tendría ese paseo si Viesca, el gran cacique soberano, que manda aquí en invierno y en verano —gobierne la fracción conservadora, ó bien la fusionista como ahora, por haber liberales candorosos que hacen pactos con él escandalosos— empujase á nos devolviera.

No lo ha hecho, porque ha estado el hombre, y aun lo está, muy ocupado en sostener con brío y energía á don Ricardo Horga en la Alcaldía por ser este señor muy necesario para felicidad del vecindario. Como es feliz con esta protección Santander, aunque no se acabe el dique, ¡me dá lástima toda población huérfana de cacique!

Un periódico de Valladolid propone que se organice y patrocine por las autoridades una corrida de toros, cuyos productos se destinen á la instalación del monumento conmemorativo del descubrimiento del Nuevo Mundo, obra del gran escultor Susillo.

Y después de proponer esto, dice aquel periódico: «Quizá no parezca á todos muy oportuno este proyecto en un asunto de la índole del que se trata, etcétera.»

Pues más oportuno no puede ser, si se elijen para esa corrida toros de Veragua. Así se podrán anunciar en el cartel de este modo: «Se lidiarán seis toros del excelentísimo señor duque de Veragua, los cuales trabajarán gratis en honor de Cristóbal Colón, á cuya familia pertenece el ganadero.»

¡A ver, después de esto, quién niega la oportunidad del espectáculo!

Ha vuelto á la comisión para que siga aún en danza el gran expediente del Mercado de la Esperanza. Aunque yo viva cien años, terminado éste no veo... ¡Oh concejales activos! ¡Oh bendito expediente!

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO' DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ  
HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva)  
Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA  
SERVICIO Á LA CARTA,  
COMEDORES ÁMPLIOS E INDEPENDIENTES  
Plato del día: Chuletas de cerdo á la Papillot

ARTÍCULOS PARA DIBUJO Y PINTURA  
Arcos de Dórga número 3

FRIVOLIDADES  
Núm. 10  
Un prima dos tercía cuatro, prima dos tres con el Patro, y contra una dos con tres, ha empujado á don Ginés. Un napolitano.

COMPRIMIDO  
Núm. 12  
Colorado

FRASE HECHA  
por Víctor

SOLUCIONES  
Á LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES  
A LA CHARADA  
ADELA

Colorado

AL LOGOGRIFO NUMÉRICO  
ZARATAMO

A LA CHARADA EN ACCIÓN  
LOZANA</

BOLSAS

Table with market data including 'Interior, F. E. y D.', 'Idem ídem, C.', 'Exterior', etc. with columns for 'Día 9' and 'Día 8'.

Bolsa de Bilbao

Operaciones del día 9 de julio de 1901. ACCIONES. Compañía de Banca y Bolsa La Bilbaína, 272-50 pesetas.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA. LA PREVISION Y BANCO VITALICIO DE CATALUÑA. Compañía de seguros sobre la vida y contra los accidentes del trabajo.

Fábrica de mosaicos. Bañeras, fregaderas de varios tamaños y formas, pilas de agua bendita y bautismales, mesas, peldanos é infinitad de objetos de aglomerado en distintos colores.

La Ilustración Española y Americana. La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda. Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10.

LABORATORIO QUÍMICO MICROGRÁFICO. E. de la VEGA. LOPE DE VEGA, 15. Pomada milagrosa. Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos, por rebeldes que sean, en 24 horas.

MAIZ del país, de clase superior. Precios: Otero, San Francisco, 1. Se alquila un piso amueblado para la temporada de verano, en sitio céntrico, con vistas al mar y cerca de los tranvías.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuaga de Uvilla (Marquina, Vizcaya), se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

SUBASTA. En la Notaría de don Manuel Alipio López. Atarazanas, 4. 2.º, se venderá el 13 de julio actual una finca de 271 carros, radicante en Muriedas, lindante con la carretera de Bilbao y ferrocarril del Norte.

Vacas pura raza. Se venden en Los Corrales de Buelna, Muelle, 30, portería, informarán.

Negocio á la vista. Se traspasa un establecimiento de bebidas y restaurant en lo más céntrico de la población. Para informes, Magallanes, 3. 1.º derecha.

Al que lo desee, se le venden, con ventajas considerables, se traspasa una tienda. En esta Administración informarán.

Se vende ó arrienda una finca á corta distancia de esta ciudad, con 5 casas, 2 cabañas y 52.000 metros de terreno, siendo 2.000 prado y labrantío; el resto erial con buenos pastos, todo cercado con alambre. Cruza á esta finca el ferrocarril del Norte y camino real.

Compañía Hamburguesa Sud Americana. SERVICIO BIMENSUAL ENTRE BILBAO Y LOS PUERTOS DEL RIO DE LA PLATA. El 22 de junio saldrá de Bilbao directamente para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, el magnífico vapor correo nombrado MENDOZA.

10.000 pares zapatos. de todos tamaños en lona y piel á tu ma novedad. Se venden con el 25 por 100 de rebaja en la tienda Las Rojas, fábrica de alpargatas de Cerrolaza y Riva, Travesía de Atarazanas. Rincón, 1. Ingreso en el Banco de España. Preparación completa para las próximas oposiciones, por don Miguel Sanz García, ex empleado, por oposición, de dicho Establecimiento de crédito.

Pídase la sidra champagne marcas El Paraíso, La Cruz de Oro y Vina España. Representante: don Julio Méndez calle de Gravina, número 1, 2.º. Riquisimos ojaldres de Reinos. Confeitería de Ramos, Becedo, 11. Catecismo de Maquinistas y Fogoneros (CUARTA EDICION). Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, director de las minas de Reocin. Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.



Los aranceles de Filipinas. Un despacho de Nueva York dice que á primeros de agosto se promulgarán los nuevos aranceles de Aduanas de Filipinas. La producción se calcula en 15 millones de pesos.

Los catalanes y Moret. Los diputados catalanes hallanse disgustados por el discurso pronunciado por el señor Moret, al que achacan exceso de vaguedades cuando esperaban declaraciones concretas respecto á la descentralización.

Huelga de pescadores. Dicen de Londres que se han declarado en huelga los pescadores de Grimsby, por negarse á aceptar la reducción de salarios acordada por los patronos.

Comisión. Ha quedado constituida, bajo la presidencia del señor Villapadierna, la comisión de Cuentas del Congreso.

Insolaciones. De Nueva York dicen que durante la última semana se han registrado 989 víctimas de insolaciones.

Tormenta. En Kransin (China), á causa de una espantosa tormenta, ha habido grandes inundaciones, que ocasionaron centenares de víctimas.

Negativa. El gobernador de Barcelona desmiente que haya sido silbada la Marcha Real con motivo del reparto de premios en la Escuela Francesa.

Congreso. El señor Ugarte se queja de que en el Diario de Sesiones aparezca incompleto el incidente de ayer con el señor Irigaray. Justifica la modesta remuneración que percibe por el cargo que ejerce en el Circolo Católico de Obreros.

Un incendio. Dicen de Londres que un incendio ha destruido gran parte de la Exposición Universal de Glasgow. Las pérdidas son considerables.

Una explicación. La baja del Exterior español en París se atribuye á las quebras de los Bancos alemanes y á los disturbios de la Argentina.

Consejo. Reunieron los ministros en Consejo para cambiar impresiones respecto á la resolución de Vega Armijo, y se acordó el candidato á la Presidencia del Congreso, que será elegido el jueves.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Declarase descentralizador y defiende la unidad de la patria. (Aplausos.) Rectifican todos los oradores é intervienen en el debate el señor Moret. En un discurso breve y grandilocuente condena el catalanismo.

Senado. El señor Donoso de la Campa se lamenta de los abusos que se cometen con las clases pasivas, y defiende una proposición de ley encaminada á cortarlos.

Reos ejecutados. A las seis de la mañana fueron ejecutados en Granada los reos del crimen de Lucubín.

Las congregaciones. Telegrafian de Roma que en una reunión de Cardenales se estudió una forma de conciliación con el Gobierno francés, haciendo las congregaciones declaración de sumisión compatible con los reglamentos monásticos.

La dimisión de Vega Armijo. El marqués de la Vega de Armijo dice en su comunicación al Congreso: «Quisiera corresponder al alto honor que acabo de recibir; pero enemigo de toda disidencia, y advirtiendo á tiempo que mi continuación en la Presidencia del Congreso pudiera quebrantar la unidad de la mayoría, el patriotismo me aconseja retirarme, sirviendo desde más modesta esfera los intereses de la nación y de mi partido.»

Un incendio. Dicen de Londres que un incendio ha destruido gran parte de la Exposición Universal de Glasgow. Las pérdidas son considerables.

Una explicación. La baja del Exterior español en París se atribuye á las quebras de los Bancos alemanes y á los disturbios de la Argentina.

Consejo. Reunieron los ministros en Consejo para cambiar impresiones respecto á la resolución de Vega Armijo, y se acordó el candidato á la Presidencia del Congreso, que será elegido el jueves.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Más del Consejo. En el Consejo de ministros, según la nota de ampliación dada á la prensa, se extendió el señor Moret sobre el debate parlamentario.

Consultaron precedentes sobre el tiempo transcurrido en otras ocasiones entre las dimisiones presidenciales y la elección de sustituto, viéndose que cuando la de Orense se pasaron 4 días, y cuando la de Martos 11.

Los ministros dieron un voto de confianza al señor Sagasta. Hoy se resolverá la cuestión de la presidencia de la Cámara. Sagasta se resiste á que haya crisis; pero se teme, pues la lucha de sustitución consiste en haber dos bandos, de moretistas y canalegistas.

Los estudiantes de Nápoles hicieron una manifestación en contra del profesor Antonia y le maltrataron. La policía hizo muchas prisiones. Se cerró la Universidad y dimitieron los examinadores.

Huelga terminada. De París comunican que terminó la huelga de cerilleros. Comitiva fúnebre. De Pagatz (Servia) se ha enviado á Schillingert el cadáver del Príncipe Hohentlo, acompañado de numerosa comitiva.

Más de Granada. De Granada comunican detalles de la ejecución del cura Anguita. Llegó al patíbulo resignado y al colocarle la argolla se le quitó el alzacuello. Le ejecutó el verdugo de Madrid.

Nuevo Consejo. Hoy se celebrará Consejo para dar cuenta á Sagasta de la resolución del asunto de la Presidencia del Congreso. A Moret parece que le contraría que le designe Presidente, pues quiere ultimar varios proyectos de Gobernación que tiene pendientes.

Lo de Sevilla. Se han reproducido en Sevilla los sucesos desagradables, aunque se restableció el orden. Ayer hubo dos muertos y varios heridos. Se sostiene la intranquilidad.

Una turba de chiquillos, alentados por los huelguistas, llevando una bandera, apedregó varias fábricas, destruyendo muchos cristales y causando desperfectos en la maquinaria. La guardia civil cargó y dispersó las turbas.

En las calles céntricas se cerraron las tiendas y se retiraron los tranvías, pues seguían las turbas de chicos apedregando y gritando. El gobernador conferenció con el Capitán general interino sobre los medios de restablecer el orden y garantizar la libertad del trabajo. Ha dictado un bando muy enérgico.

Las patrullas disuelven los grupos. El mismo gobernador ha resultado con tres contusiones de pedradas. Para el servicio de trenes. La Gaceta de hoy publicará una real orden del ministerio de Agricultura fijando las horas de salida y entrada de los trenes.

También señala las penas que se impondrá á las Compañías que falten á dichos horarios. RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO"

Don Inocente, "el loco"

Por GREGORIO PÉREZ ARROYO. ñas manos, que procurarían esquilmar las tierras y destruir las plantaciones, á fin de aumentar los productos. Pero la reflexión que hizo más peso en el ánimo del joven, fue la de que, no contando con protección alguna, le sería muy difícil, por su solo mérito, alcanzar un puesto en la mesa de lo que se llama consideración social. Había oído hablar de destinos dados, para pagar audiencias de elecciones; de tribunales nombrados ad hoc para adjudicar plazas á candidatos oficiales; de fortunas hechas con patente en corso en las oficinas del Estado, y de fortunas hechas en la pérdida de la dignidad que, conociéndose, comprendió que le faltaba audacia suficiente para lanzarse al mundo en busca de prebendas que se cimentasen en el menoscabo de su honor ó en recordamientos de conciencia.

autores ni de obras. Y como á los veintitrés años poseía una regular cultura, procuró que aquellos volúmenes, cuya lectura había de distraerle, fuesen representativos de todas las escuelas, de todas las tendencias y de todos los matices que en Filosofía y en Literatura se conocen. A más de este contingente de lectura, recibía semanalmente revistas de ciencias, arte, agricultura, letras é industrias, cuya suscripción abonaba, y más de una vez se le vio ensayar, en el huerto anejo á su casa, útiles é instrumentos de labranza que eran la admiración de los neroleles. Cerró su puerta á las visitas y habillas del pueblo, y allí, en su casita y con sus libros, ajeno á todos los cuidados y miserias que afligen á la humanidad, pasó la segunda época de su vida. Y si, en un principio, fue frívola lectura é improductivo pasatiempo lo que hubo de caracterizar los primeros meses de reclusión, bien pronto revisió todos los caracteres de un estudio prolijo y serio, de modo tal que, al frisar en los cuarenta, había depurado su gusto de tal manera y relleno el cerebro de tantas ideas que, aunque creiese una ignoración de los de tomo y lomo, muchos de los que ostentan patentes de talentos y sabihondos no poseerían el fuerte caudal de sólidos conocimientos que don Inocente llegó á atesorar, durante aquellos años de voluntaria clausura. La determinación del proceso que hubo de elaborarse en el sentir y en el pensar del retirado, merced al estudio; la análisis de las evoluciones de sus ideas, por el influjo de las diversas teorías; el explicar cómo de un informe amontonamiento de conceptos germinó y nació el pensamiento de abandonar los libros para socorrer á sus convencios, es empresa que necesita-

ría un folio é impropia de esta verídica narración. Dejo el caso para los aficionados á procesos psicológicos, concretándome á narrar los hechos sin disquisiciones difusas. El estudio de las teorías filosóficas; la historia del pensamiento humano á través del espacio y del tiempo; la contemplación de la esencia divina que por doquier veía; la análisis de los preceptos morales; la observación diaria á que se dedicaba; el conocimiento de la naturaleza de los terrenos que constituyen la jurisdicción de Nerol; el estudio del modo de ser de la población agrícola; el examen de los cultivos; el prisma estético con que lo veía todo... todo esto, que fue lógico desprendimiento de las evoluciones que el sentir y el pensar habían sufrido por la influencia del estudio, determinó una transformación tal en el orden de sus ideas, que dejando su retiro y abandonando los libros, lleno de un incommensurable afecto á la humanidad, sintiendo en su alma una como identificación con la bondad absoluta, henchido de amor hacia todo lo creado, dejó el voluntario aislamiento en que había vivido y abrió su casa á cuantos necesitasen de su afecto y de su protección. Una mañana, las comadres del pueblo vieron, con admiración rayana en descreencia, cómo don Inocente dirigióse á la plaza, donde los chicos jugaban á la sombra que proyectaba la pequeña iglesia, y, después de conversar largo rato con los pequeños neroleles, se encaminó á su casa, seguido de una docena de sus nuevos y flamantes amigos. No tardó mucho en divulgarse la estúpida noticia de que don Inocente había instalado en su domicilio una escuela de niños y una clase para enseñanza de adultos.

En efecto, así era: el hasta entonces solitario dedicóse, con vocación ardiente y afetuoso celo, á la enseñanza; siendo de advertir que no contrataba con sus discípulos estipendio alguno y que la base de aquel centro docente era para los alumnos gratuita, y costosa y muy costosa para su sostenedor. Con los niños, después de la labor escolar—labor educativa, sin asomo alguno de intelectualismo, sin prejuicio de sistema y sin concepto alguno impositivo—verificaba excursiones y paseos, hacía visitas de caridad y procuraba que aprendiesen á cumplir con sus deberes por la satisfacción sola del deber cumplido, y, con los adultos, á quienes reunía en su casa por la noche, á más de la enseñanza primaria que recibían, trabajaba en la análisis y conocimiento de los terrenos, explicándoles los cultivos que debían ensayar y las máquinas agrícolas que facilitaban, perfeccionando, el trabajo, y él mismo, en una suerte de tierra que había destinado para ello, probaba la aclimatación de plantas, cuyos semillas había hecho traer de otros países. Mientras el hijo del señor Juan fue un egoísta que cerró su puerta, guardó su dinero y negó su concurso á los neroleles, éstos le tuvieron respeto y consideración; pero, cuando influenciado por aquel amor á la humanidad de que se sentía invadido, abrió su casa á los niños, la "bolsa" á los pobres, sus campos á los ensayos agrícolas y dispuso su amor, su concurso y su saber á cuantos á él llegaban, una transformación se operó en el ánimo de aquellos que directa ó indirectamente recibían los beneficios que el sabio lugarero, á costa de su capital y del reposo, venía prodigando. Las limosnas, repartidas por los niños como

práctica de amor social, despertaron la codicia de los indigentes; la escuela, aquella hermosa institución del más puro amor al bien, fue objeto de las iras de un maestro titular y de un párroco que, no comprendiendo aquel desinterés, acusaron al bueno de don Inocente de jacobinó y á su enseñanza de libre pensadora; el Alcalde, que había oído hablar de socialismo y que deseaba darse tono, como vulgarmente se dice, demostró su celo participando al Gobernador de la provincia haber un peligroso agitador en su Municipio; los adultos, que recibían la instrucción y que aprendían á ser buenos labradores por la generosidad de don Inocente, refanóse de lo que llamaban sus locuras, no comprendiendo que nadie, en su sano juicio, pudiera inquietarse por el bien ajeno, á costa del propio; los niños, obedientes y cariñosos en un principio, á fuerza de oír burlarse, en todas partes, de su maestro, concluyeron por unir sus moñas á las generales que escuchaban por doquier; no parecía sino que la sociedad entera de Nerol se había unido para fustigar con sarcasmos la labor pura y bella de un alma enamorada de lo grande y hermoso. Don Inocente no advertía nada: por su alma, sedienta de amor y saturada de afecto, resbalaban los dardos envenenados del rutinarismo y la maldad humana asentada en su obra y, como exudación de aquella sed de bien social, que lo invadía, continuaba prodigando beneficios, á costa de su ya reducido capital. Tuvo que avisar á su librero para que le suministrara libros que él había comprado en la feria, en la suscripción de las revistas que recibía; amonó sus gastos personales, ya en extremo reducidos, y, por último, tuvo que

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with subscription rates: Trimestre en la capital, fuera de la capital, Extranjero, un año.

Table with advertisement rates: ANUNCIOS, En 1.ª plana, En 2.ª id., En 3.ª id., En 4.ª id., Reclamos y comunicados.

Table with funeral rates: ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, En 1.ª plana, En 3.ª id., En 4.ª id., A una columna, A dos columnas.

Table with subscription points: PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN, En la Administración, Salidas de Gabezón, Salidas de Peñacastillo, Salidas de Puertochico.

Número suelto, 5 céntimos. — Número atrasado, del año, 25 idem, y de años anteriores 1 peseta. — Pago adelantado. — Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS: De Madrid, De Bilbao, De Gabezón, Sale correo mixto para la línea de Renedo, Habana y Méjico, Venezuela, Colombia, etc.

Salida de carteros a distribuir: 12 mañana y 15:50 tarde. Los peatones a Peñacastillo, Cueto y San Román salen a las 15. Recogida de buzones: 7 y 12 mañana.

Idem correo núm. 14.—Sale a las 15:15 para id. Tren mixto núm. 1.082.—Sale a las 17:18, hasta Barcelona. Tren mixto número 1.083.—Llega a las 8:35, de Barcelona.

Llegadas a Santander.—De Solares, a las 8:07, 10:22, 11:40, 12:55, 15:12, 16:05, 17:16 y 19:43. Domingos y días festivos.—Sale de Santander a las 19, y de Solares a las 20.

Salidas de Gabezón: a las 7:15 y 11:55 mañana y 14:50 y 18:30 tarde, para llegar a Santander a las 9:05 mañana y 13:35, 16:30 y 20:15 tarde.

LA TOS FERINA Se CURA ó ALIVIA desde las PRIMERAS DÓISIS con el

Jarabe COLIS, preparación la más racional y científica para hacer desaparecer en 24 horas toda clase de toses, bronquitis, catarras pulmonares, etc.

Advertisement for 'Cura de la DEBILIDAD' featuring illustrations of a man and a woman, and text describing symptoms and treatment.

Advertisement for 'Advertencia a los señores suscriptores' regarding a book on the reigns of Spanish kings and state chiefs.

Advertisement for 'PILDORAS Y JARABE de BLANCARD' for anemia and blood purification.

Se traspa en condiciones ventajosas un establecimiento de bebidas y comestibles. Se admiten dos caballeros en casa particular.

Advertisement for 'NO HAY DOLOR' (No Pain) medicine for various ailments.

Se alquila una casa amueblada, en sitio céntrico de la población. Se vende el primer piso izquierda de la casa número 6 de la calle de San Sebastián.

Advertisement for 'Koch' tonic, highlighting its benefits for vitality and health.

Advertisement for 'Vino de lactofosfato de cal de MOLINO' for children and convalescents.

Advertisement for 'IMPOTENCIA' treatment, promising rapid cure and restoration of health.

Advertisement for 'JARABE DE GIBERT' for various ailments, including syphilis and urinary issues.

Advertisement for 'TAMAR INDIEN GRILLOR' laxative fruit, emphasizing its effectiveness and safety.

Advertisement for 'Libros de agricultura' (Agriculture books) published recently.

Advertisement for 'Se arrienda' (rental) of a furnished establishment for drinks and food.

Se venden baratas, en 250 pesetas, dos caceras para hacer jabón de 150 y 50 litros.

Advertisement for 'Solución Benedicto' (Benedictine solution) for various ailments, including tuberculosis and general weakness.

Advertisement for 'VINO DE PEPTONA ORTEGA' for convalescents and those with digestive issues.

Advertisement for 'Se vende' (for sale) of a house in Arenas.

Se venden dos coches, faeton y cesta, casi nuevos. Informarán calle de Vargas, número 89, bajo, cochera.

Advertisement for 'L' Assicuratrice Italiana' (Italian insurance company) for accidents and life insurance.

Advertisement for 'Se vende' (for sale) of a house in Arenas.

Joven de 21 años con buena práctica y referencias, como dependiente se ofrece para farmacia ó droguería.

Advertisement for 'PHOENIX ASSURANCE COMPANY' (Phoenix insurance company) established in London.

Advertisement for 'Subasta' (auction) of a property in Burgos, including details of the sale and terms.

Advertisement for 'Baños de Hoznayo' (Hoznayo baths) for various ailments.

Baños de Hoznayo: Lo mejor que hay en España para las enfermedades de las vías urinarias, herpes y escrófulas.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZA MIL PESETAS' (Santalum Piza) for urinary ailments.

Advertisement for 'The Equitable Life Assurance Society of the United States' (LA EQUITATIVA) with financial details and agent information.